

¿Quién puso un saco de paja impregnado de gasolina dentro de la Catedral?

Muy curioso nos ha parecido el hecho de que en vísperas de la manifestación ricardista una mano criminal colocara dentro de la Catedral un saco de gangoche lleno de paja impregnada en gasolina y le prendiera fuego.

Dichosamente don Octavio Castro Bahorío tuvo "la inspiración" de entrar en el preciso momento en que el saco estaba ardiendo, y a una hora en que casi todo el mundo está en su casa almorzando. Eran las doce del día. Pero la "providencia" se sirvió de don Octavio, y por uno de esos arañques que tiene la persona en cualquier momento", en vez de seguir el camino de su casa se metió en la Iglesia, en donde mató dos pájaros de una pedrada: regañó a unos campesinos que admiraban en voz alta los ventanales y vitrales del templo e impidió que el fuego se propagara.

¿Quién sabe si la idea esa de poner un saco con paja impregnada de gasolina en la Catedral no salió de los mismos cere-

BONOS POLITICOS devueltos de Limón

I quinto del bono 422 perteneciente a la c. Josefa Duarte; I quinto del bono 444 del c. G. O. C.; el bono N° 415 del c. L. M. P. y el bono 419 del Sr. X. X.

A todos damos las gracias por su ayuda.

PESAME

A los estimados compañeros Pablo y Vicente Martínez y a su estimada familia, damos el más sentido pésame por la muerte de su hermano

Un compañero enfermo

Enfermo de cuidado se encuentra uno de los primeros militantes de nuestro Partido, el compañero Carlos Marín Obando.

"TRABAJO" desea que el buen compañero se ponga pronto a trabajar.

La Unión Soviética recibe a los voluntarios internacionales

Paris Abril (ANC) — por Correo). Ayer salieron de Paris un convoy de soldados heridos de la brigada Internacional hacia la Unión Soviética. Más de cien voluntarios van hoy hacia la tierra de los Soviets, donde serán curadas sus heridas y reparadas sus fuerzas. Todos son luchadores que han estado en España desde los primeros días de la guerra. Todos vienen de países donde existe una dictadura fascista. Muchos vinieron a España directamente de Alemania e Italia, después de haber pasado por todos los horrores de los campos de concentración y las cámaras de tortura fascistas. Todos están sufriendo serias heridas que han sido empeoradas por el tratamiento dado en los campos de concentración franceses. Entre los que vinieron a despedir a estos voluntarios de la libertad estaba Andrés Marty, su líder en España, su amigo en Francia.

El ejemplo de la Unión Soviética, debería ser tomado por todos los países democráticos del mundo. La Unión Soviética, ha recibido ya gran número de refugiados y miles de niños españoles han encontrado un hogar en la Unión Soviética. Ahora se unirán a ellos estos hombres de todas las nacionalidades, que no tienen país. La Gran Bretaña, Francia, Bélgica, los países Escandinavos y los Estados Unidos podrían seguir el ejemplo dado por la tierra del Socialismo.

bro, que inventaron lo de echar unas hojas sin pie de imprenta y como lanzadas por el Partido Comunista, en las que se invitaba para la manifestación ricardista en Alajuela. Luego vendría lo del intento de incendio de un templo, lo que daría pie para insinuar que eso era obra de "los comunistas" y que con esos comunistas criminales e incendiarios se aliaba don Ricardo. Porque no ha faltado quien diga que

fueron los comunistas los que trataron de poner fuego a la Catedral.

La calumnia es ya vieja y de cuño nazi. El hitlerismo incendió en 1933 el Reichstag y luego acusó a los comunistas de ese hecho.

Todavía está fresca en nuestra memoria la calumnia que contra el comunismo y el compañero Mora se lanzó en vísperas de la campaña presidencial pasada; nos referimos al

asesinato de don Alberto González Lahmann. En esa infame trama tomaron parte hasta ciertas autoridades.

¿Qué horrores irán a inventar en esta política contra nosotros los politiqueros de oficio? Y los Maquiavelos ticos permanecerán en la sombra, sintiéndose muy "vivos" con sus maniobras, sin importarle un pito las terribles consecuencias que estas maniobras puedan tener.

ASPECTOS DE LA VIDA POLITICA CENTROAMERICANA

La tragedia moral de los hondureños

(Párrafos de un artículo publicado en la revista "Claridad", fechado en La Habana, octubre de 1938.

Estaba reservado a los esclavos hondureños poner en práctica la forma más cruel de la destrucción humana, haciendo uso de bacilos de enfermedades contagiosas: procedimiento tanto más estúpido, cuanto que el tirano, queriendo vaciar su conciencia en sus adversarios actuales, condena al sufrimiento a quien sabe cuántas generaciones.

Cinco celdas de la Penitenciaría Central de Tegucigalpa están infestadas de "tuberculosis"; en ellas han muerto algunos prisioneros de orden común minados de este doloroso mal; y aunque la Dirección General de Salubridad ha ordenado su demolición, siempre ha una voluntad secreta que

han salido ya camino al cementerio, entre otros de los más conocidos, el general Francisco Valladares L., el doctor José Jorge Callejas, el general Toribio Ramos, el doctor Horacio Padilla, el doctor José María Ramírez y el educador don Abraham Günera, por su filiación adversa al continuismo.

La araña negra del espionaje carlista ha tenido su malla en toda la república, valiéndose hasta de los centros educativos de toda categoría. Entre éstos habrá que citar, por su eficiencia en la delación secreta, al Instituto Central de Tegucigalpa, dirigido por el "educador" J. Vicente Cáceres, que obliga a sus educandos a cantar diariamente el himno

al general Carias, so pena de expulsión al que proteste.

El hogar hondureño está herido de muerte: en la escuela, en la iglesia, en el comercio, hay una voz que indaga la vida íntima de las familias para servicio de la policía secreta. Numerosos padres han protestado de esta escuela de abyección. Resultado: tales padres son declarados enemigos del "régimen", encerrados en la Penitenciaría Central de Tegucigalpa, o en el Castillo de Omao, confiscados sus bienes y sus hijos expulsados de los centros educacionales del Estado.

La característica de las tiranías ha sido siempre el abuso de la fuerza no frenada por los por dictados de la razón y de la moral: la característica del "tiburciato" es el miedo en sus formas más ridículas: este "hombro" le tiene miedo

Franco será aprovechado en América por Italia y Alemania

Así lo dijo un cable de Washington fechado en marzo

WASHINGTON, marzo 31 (DRS).— En los círculos oficiales autorizados se tiene la impresión de que el establecimiento del gobierno fascista de Franco ha de tener hondos repercusiones en la América hispana, puesto que se sabe que Italia y Alemania—factores que mueven los pasos del cabecilla—intentarán sacar todas las ventajas posibles de ese hecho para mejorar su posición en el Continente Americano, llevando a España como vanguardia de ese empeño. Todos están de acuerdo en que el gobierno de Franco entrañará consecuencias de gran trascendencia en las que fueron colonia del ex Imperio Español en el nuevo Mundo, consecuencias que representarán un gran acrecentamiento de la influencia nazi-fascista, por medio de los agentes de espionaje y propaganda que serán difundidos por todas Américas para minar las bases de mutuo acuerdo con Estados Unidos, y tratar de crear mercados para la penetración económica y política de

CAFÉ Alvarez

Le ofrece las mejores cenas y el sitio más cómodo y mejor atendido. (Frente al Teatro Moderno).

Italia y Alemania.

Para apoyar estas manifestaciones se cita en Washington un editorial publicado en un periódico de Milán, muy influyente en Italia, el "Corriere della Sera" que se expresa en los siguientes términos de la victoria de Franco:

"El acontecimiento ejercerá también gran influjo en la América Meridional y servirá para exaltar el espíritu de estas naciones, que hablan castellano reduciéndose así, de mo-

do proporcional, la perniciosa y artificial influencia de los Estados anglosajones. Se crea así un nuevo equilibrio sobre los dos bordes del Océano, que no tendrá más resultado sino favorecer la expansión espiritual de Italia y el fascismo".

Se estima también que en el terreno comercial tanto Italia como Alemania se valdrán de Franco como pantalla, para descubrir sus verdaderas intenciones en los asuntos que frugan con la América hispana.

a la prensa, le tiene miedo a los alumnos de las escuelas, le tiene miedo a los extranjeros, en fin, le teme hasta a su propia sombra. Por eso debiera volver hacia la selva de donde procede, a confundirse con las otras fieras.

Nunca la especulación judaica había extendido sus tentáculos con más voracidad que en los días que atraviesa Honduras; la miseria pasea triunfal su estandarte amarillo en las manos ávidas de los agentes comisionistas de doña Elena de Carias, primera dama de la República de Honduras. Van en busca de los recibos de pensiones de las viudas caídas en desgracia, de los recibos de los maestros de escuela, de los inválidos de nuestras guerras y nuestras revoluciones ofreciéndoles, mejor dicho, obligándoles a aceptar un 10% antes de que sea más tarde. Si, van tras eso, van tras la miseria ajena, para explotar la amargura de los corazones; para amasar con las lágrimas de los niños hambrientos de mi patria, a quienes les falta leche y les falta pan, la fortuna que doña Elena de Carias ha brado levantarse, cuando llegue la "hora del castañeteo de dientes" de que habla el Evangelio. Es un privilegio concedido a ella. No le basta la renta de sesenta y "ocho casas" que tiene en Tegucigalpa; quiere más.

Mes tras mes sus agentes recogen con afán fenicio, en toda la República, arriba de "cinco y cinco mil pesos", en recibos, al 10 %, que la Tesorería General le paga a ella íntegramente a su presentación; pero ella quiere más.

Algún día estas fortunas que se hicieron con los dineros arrebatados a la leche de los niños pobres de mi tierra y a las medicinas de los desvalidos, las veremos disolverse en llanto.

La ruralidad ha recurrido a la estatuaría barata; ensayistas y aliteros de todas nacionalidades fabrican a toda prisa con barro nativo, bustos del tirano para venderlos a los municipios, que no pierden oportunidad de erigir pequeños monumentos, sacando de ello jugosas utilidades en metálico. Doce bustos del tirano, con tendencias a aumentar, se han inaugurado hasta la fecha en la República.

Los esclavistas hondureños erigiendo estatuas al tirano, forjan con su humildad y servilismo la cadena que el amo les ajusta sin compasión al cuello; no han sabido protestar airados ante los arrebatos de la fuerza bruta, por eso ven lejano el día de su redención.

La prensa libre no puede existir en Honduras; existe, sí, el turibulo que en forma rítmica y acompasada mueven tres o cuatro especímenes anquilosados de la vieja escuela conservadora, con su literatura dulzona y estéril.

En lo económico se sigue el procedimiento ruinoso de los empréstitos a corto plazo, con la consiguiente intervención de la renta aduanera por los bancos americanos, camino que conduce sin vericuetos al pro-

ductorado. En este sentido las Repúblicas centroamericanas que Puerto Rico, lo cual no es poco decir.

En lo político, la brutalidad fascista conservadora, dirigida por analfabetos, cometen de toda clase de tropelías. En aspecto social, consecuencia de los anteriores postulados, tiene que ser lamentable; países sin vías de comunicación, sumidos en la pobreza más completa, con los resabios del colonialismo palpitante todavía en la conciencia de las masas, sin un concepto claro de la nacionalidad, ya que nacional en todo centroamérica significa pago puntual de las contribuciones e impuestos vecinales, sobre todo si se es adversario del mundo que administra el distrito; un estado higiénico desdichado, paludismo, fiebre intestinal, etc., enfermedades venereas y un "sálvese quien pueda" de amenazas a la propiedad particular. No hablo de nociones de arte porque como se sabe, en este aspecto habría de referirme al arte indígena, el cual ha totalmente

desaparecido en la concepción de las nuevas generaciones; y las nuevas escuelas, que son la preocupación constante de inteligencias dedicadas a esta fase del progreso humano, a lo largo del continente, en Centroamérica apenas si se sospechan. Los periodistas fiscales del continuismo, para encubrir la complicidad del gobierno en los asesinatos cometidos a diario, escudan su cobardía tras la pantalla del "honor nacional". Honduras, por la debilidad del gobierno de partido, es el único país de la tierra donde se puede dar muerte a sus semejantes impunemente, con tal que los autores pertenezcan al régimen continuista. Entonces todo es tabú, insondable misterio; nadie sabe nada, nadie vio nada. El "honor nacional", según la tesis continuista, se lastimaría si un alto empleado del gobierno fuera a parar a una celda, si apareciera implicado en la comisión de un delito. Tal

pasó con el atroz asesinato del doctor Francisco Sánchez U.; nadie supo nada, y según declaración del periodismo oficial, estaba en ello comprometido el honor nacional, hablando en buen romance, asesinato Sánchez U. por secretos designios del poder público, su muerte fue una sentencia dictada a nombre de la República. ¿Es, tamos?

La falta de justicia en Honduras es algo que canceló para siempre la confianza que las demás naciones habían tenido hasta la llegada de Tiburcio Carias al poder. Esta confianza no existe ya. No hay país más desgraciado que aquel donde no brilla el sol de la justicia, donde se está a merced de la venalidad de jueces y magistrados, corrompidos por el virus de la politiquería, llevada a las instituciones públicas por el influjo nefasto de los caudillos.

La Corte Suprema de justicia hondureña, compuesta de cinco magistrados infelices, incapaces hasta de un rechinar de dientes ante las miradas de Tiburcio Carias, es responsable tanto como él de la situación de vergüenza por la que atraviesa la República. A sueldo fijo de la United Fruit Company, todos los magistrados de este sanedrín aprueban sumisos y reverentes no sólo lo que dice el pró-consul, sino lo que ordena la citada compañía, siempre que su representante, con un guiño de ojos, les haga comprender que, dada la importancia del caso, la compañía ha enviado para gastos un cheque por valor de 30, 40 ó 50 mil dólares. ¡Oh!, entonces esos "altos varones", baluartes irreducibles de la justicia hondureña, para qué decirlo, que ni con las Pandectas, ni con Alfonso el Sabio, ni con todas las leyes de la tierra se les podrá demostrar que la compañía cece de razón.

E. Matamoros y Lucha



ZIG ZAG VESTA

Quien elige VESTA compra calidad

CASA VESTA
Contiguo Ferreteria Borbón

Tel. 4 6 4 2